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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVERSATORIO  

 
COLUMNA MEDIO SIGLO  
“INSTITUTE…” Encabeza esfuerzos notorios a favor de la diversidad sexual, la inclusión, y la igualdad de 
género la nueva presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz. Ahora sí todo el IEEQ utilizó sus camisas naranjas porque 
cada 25 de mes se exige un alto a la violencia contra las mujeres; además apareció en un video en un evento 
en el que utilizó el lenguaje incluyente para todes. (DQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/-8806764.html 
 
PRERROGATIVAS 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
Alejandro Olvera 
¿QUÉ SE GANÓ EN MORENA? Si usted cree que ganar la presidencia estatal de MORENA  representa algo 
más que la administración  de prerrogativas  , déjeme decirle que se equivoca  , pues las candidaturas para el 
2024, se definirán como  ya es costumbre, por encuesta del Comité Ejecutivo Nacional , obvio, con el palomeo 
del candidato presidencial; así, que al “equipo ganador” sólo le queda administrar los 2 millones más menos, 
que reciben  mensualmente del IEEQ , esto claro , si el “Doctor  en buscarle chichis a las culebras “ Ángel 
Balderas lo permite;  ahora sí, se verá si  su antagonismo era por austero o por mero vicio. En fin, a los 
nuevos integrantes de ese Comité solo les queda disfrutar mientras dure, el “comer con manteca” y no dar 
lata, para que los tomen en cuenta en las candidaturas plurinominales. Somos nada. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/athos-y-mucho-muchisimo-tango/ 
 
https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad-%f0%9f%a7%a0-15/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
SIN INTERÉS DE CONTENDER POR ALGÚN CARGO: GARCÍA 
Por Zulema López 
Teresa García, rectora de la UAQ, dijo desconocer de dónde sale la insistencia en querer mencionarla para 
algún cargo público, toda vez que incursionar en la política no se encuentra entre los temas que le 
interesen. (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MARCOS AGUILAR FUE UN BUEN ALCALDE: ENRIQUE CORREA 
Por Sergio Hernández 
A casi cinco años de que Marcos Aguilar dejó de ser alcalde capitalino, hay quien sale a reconocerlo, es 
Enrique Correa presidente del PAN municipal e incluso lo “destapa” rumbo al 2024 pues “no hay muertos en 
la política”. (...) Hoy diputado y a punto de dejar la dirigencia municipal del partido, Enrique Correa se ufana 
de que, en el 2021, como líder del partido, ganó todo lo que se podía ganar: el ayuntamiento, las diputaciones 
locales y las federales. Sostiene que el riesgo del partido en las próximas elecciones es que no se cumpla con 
lo que se prometió y no llegar unido. (N 5) 
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PRI 
 
ALIANZA ENTRE PRI Y PAN NO ES SEGURA: ABIGAIL ARREDONDO  
La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo ahondó que actualmente no se ha 
formalizado o concretado una alianza electoral entre PRI y PAN para 2024, sin embargo, reiteró que no están 
cerrados a que esto pueda lograrse como ya se busca en otras entidades. (ADN) 
 
MORENA 
 
NUEVO COMITÉ DE MORENA TRABAJARÁ DE MANERA COLECTIVA: ÁNGEL BALDERAS 
El ex presidente del consejo estatal de Morena, Ángel Balderas, que en la campaña predijo que iba a perder 
Celia Maya y que además fue acusado de misógino dijo: “al final de cuentas siempre hay gente que no te 
quiere, siempre pisas callos, pero ya en un trabajo colectivo no va a haber cuestión de que haya mal 
querencias, creo que el siguiente va a ser un comité que va a trabajar bien”. Sobre la victoria del grupo de 
Gilberto Herrera dijo: “no es que gane él (Gilberto), hay que tomar en cuenta que, en realidad, yo te pudiera 
decir que de estos grupos: Celia, Gilberto y Ruiz Olaes, en realidad en Morena hay como 6 o 7 expresiones, y 
pues cada quien buscó afinidad con otro grupo”. (N 1 y 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REABREN 30 ESCUELAS CON PLAN PILOTO DE SEP 
Nuevo programa federal de estudios será aplicado desde hoy en algunos planteles. (DQ principal) 
 
N: CONFÍA NESTLÉ 
Anuncia inversión por dos mil 550 millones en 75 aniversario de Carnation.  (N principal) 
 
AM: BUSCAN CENTRO DE ESPECTÁCULOS EN ÁREA PROTEGIDA DE LA SIERRA 
Un proyecto particular pidió a la Semarnat la autorización para edificar un espacio para eventos en Landa de 
Matamoros, en la Reserva de la Biósfera. (AM principal) 
 
EUQ: IMCO: ESTADO, SIN PLAN ANTE PÉRDIDA DE APRENDIZAJE 
Instituto analiza acciones para mitigar impacto de la pandemia; destaca que Querétaro instauró un 
programa de Primeros Auxilios Psicológicos.  (EUQ principal) 
 
CQRO: HEMOS SABIDO RESPONDER A LOS RETOS: GOBERNADOR 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, reconoció que su administración ha sido 
presionada “al 100%” durante su primer año de gestión al frente del poder Ejecutivo estatal.  (CQRO 
principal) 
 
PA: TRAICIONAN LEGADO DE AMLO: MONREAL 
Imposición de Sheinbaum pone en riesgo la permanencia de Morena en la presidencia, advierte. (PA 
principal) 
 
P: SENADORES PANISTAS VAN CONTRA REFORMAS DE AMLO 
Los 21 integrantes del grupo legislativo realizan en Querétaro su reunión plenaria. Entre los temas a integrar 
en su agenda destaca poner fin a la fallida estrategia de seguridad en el país. El cónclave albiazul estará 
presidido por Marko Cortés. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
HEMOS SABIDO RESPONDER A LOS RETOS: GOBERNADOR 
De cara a su primer Informe de Gobierno, el gobernador Mauricio Kuri admitió que su administración ha 
sido presionada al 100%; sin embargo, afirmó que ha sabido responder a los desafíos. Sostuvo que el primer 
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año de gestión es también un momento para analizar el trabajo de sus colaboradores y tomar decisiones 
acerca del futuro de su equipo de trabajo. (AM 3, CQRO 1 y 3, ADN, EQ, Q, CI) 
  
ANALIZARÁN EL DESEMPEÑO DE TODOS LOS FUNCIONARIOS ESTATALES A UN AÑO DE GOBIERNO 
A un año de la administración estatal se hará un análisis del desempeño de los funcionarios estatales y se 
tomarán decisiones, indicó el gobernador Mauricio Kuri. Señaló que el informe de gobierno es un corte de 
caja, y revisará el desempeño de sus colaboradores; y dijo que este gobierno ha sido presionado al máximo, 
pero han sabido responder ante las expectativas. (DQ 1 y 5, ALQRO) 
  
DEFINIDAS LAS SEDES PARA EL PRIMER INFORME DE GOBIERNO 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que ya se tienen definidas las sedes para rendir su primer 
informe de gobierno el próximo 10 de septiembre. Adelantó que el primer evento se desarrollará en el 
Teatro de la República, en donde presentará su informe ante los diputados de la LX Legislatura. (RR) 
  
ANUNCIAN INVERSIÓN DE 2 MIL 550 MDP EN QUERÉTARO 
En el marco de la celebración de los 75 años de la fundación de la planta de Carnation, ubicada en avenida 5 
de Febrero de la ciudad de Querétaro, el presidente ejecutivo de Nestlé en México, Fausto Costa, anunció una 
inversión superior a los 2 mil 550 mdp en ese complejo. Por su parte, el gobernador Mauricio Kuri enfatizó la 
vocación de Nestlé como una compañía socialmente responsable, ya que, indicó, tiene como meta reducir sus 
emisiones de carbono a cero en 2050. (...) Mientras tanto, Marco Del Prete, titular de la SEDESU, informó que 
suman 36 proyectos de inversión concretados durante este año, los cuales representan 17 mil 860 mdp y 10 
mil 124 nuevos empleos. (DQ 5, N 2, AM 6, EUQ 1 y 12C, CQRO 3, PA 1 y 4, PI, RQNXN, UPDT, ELQNO, Q, ADN, 
M, LL) 
  
GOBERNADOR PIDE PACIENCIA ANTE POSIBLE TRÁFICO DE REGRESO A CLASES  
El gobernador Mauricio Kuri pidió paciencia y tolerancia a los padres de familia, debido al tráfico que 
pudiera generarse en las vialidades de la ciudad con el regreso a clases de este 29 de agosto. Y es que 
reconoció que debido a las obras la situación será compleja, pero ya se echa mano de más rutas con el IQT, y 
apoyo de los agentes de movilidad del municipio. (N 1 y 4, AM 3, EUQ 3, EQ, Q, CI, ALQRO, ADN, RR, V#) 
  
POR REGRESO A CLASES, HABRÁ 50 AUTOBUSES MÁS: KURI 
Con el objetivo de garantizar la movilidad durante el regreso a clases para el ciclo escolar 2022-2023, el IQT 
acordó con los concesionarios que sean habilitados y circulen 50 autobuses adicionales, informó el 
gobernador Mauricio Kuri. Así mismo, la dependencia estatal detalló que también regresarán a clases 70 mil 
791 estudiantes y 5 mil 87 profesores de 749 escuelas privadas de educación básica. (CQRO 4) 
  
MAURICIO KURI VE MEJORÍA EN SERVICIO DE TRANSPORTE PÚBLICO DE QUERÉTARO 
A pocos días de concluir el plazo estipulado por el gobierno estatal para que los concesionarios mejoren el 
servicio del transporte público en la entidad, que termina el próximo 31 de agosto; el gobernador Mauricio 
Kuri aseguró que, en las últimas semanas, han cumplido con los objetivos planteados. (V3) 
 
INSTALAN GRUPO ESTATAL DE SEGURIDAD EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la instalación formal del Grupo de Coordinación Estatal de Seguridad, 
integrado por las 21 corporaciones policiales y cuatro organismos descentralizados que participan en tareas 
de seguridad. Dicho grupo ha trabajado en 36 sesiones previas desde el inicio de la presente administración 
y ahora, se instala formalmente para cumplir con el artículo 28 de la Ley de Seguridad del Estado, que 
establece su creación, dado que la coordinación en seguridad es responsabilidad legal. (FN, EM) 
  
A QUERÉTARO LO CONSTRUIMOS JUNTOS, TODOS LOS DÍAS: MAURICIO KURI 
Como parte del programa Somos Querétaro, arrancó el Voluntariado Contigo y Voluntariado Servir, acciones 
mediante las cuales las y los jóvenes queretanos podrán servir a su estado. El gobernador Mauricio Kuri 
reconoció a todos los presentes por su disposición de aportar en beneficio de la sociedad queretana. (...) En 
su intervención el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes aseguró que la única forma para llevar a 
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Querétaro al siguiente nivel, es a través del trabajo conjunto entre la sociedad, las organizaciones de la 
sociedad civil y gobierno, por lo que agradeció a los asistentes por su interés y los llamó a sumar más 
voluntades. (Q24-7) 
  
FIRMARÁN MANIFIESTO 30 UNIVERSIDADES COMO PARTE DE INICIATIVA QROCIRCULAR 
Con la asistencia del gobernador Mauricio Kuri, este martes 30 de agosto, en el teatro De la República, 30 
universidades con presencia en la entidad firmarán un manifiesto sobre la adopción de compromisos 
encaminados a insertar en sus políticas, actividades y planes de estudio el modelo de economía circular; 
esto, como parte de la iniciativa QroCircular. Jorge Camacho, consejero de QroCircular, recalcó que la 
suscripción del “Manifiesto interuniversitario para afrontar los retos del cambio climático, sostenibilidad y 
transición hacia una economía circular en el estado de Querétaro” representa “un gran acto”, ya que dichas 
instituciones de nivel superior privado y público suman a más de 60 mil estudiantes en el estado. (CQRO 2) 
  
POR OBRAS, ALUMNOS PODRÍAN SALIR ANTES DE SU HORARIO ESTABLECIDO EN QUERÉTARO 
A causa de las obras en Paseo 5 de Febrero y el regreso a clases, el gobernador Mauricio Kuri dijo que los 
alumnos podrían salir antes de su horario establecido. Cabe destacar que actualmente se está realizando la 
primera etapa de la obra de Paseo 5 de Febrero, por lo que en diferentes tramos de la vialidad han tenido 
que cerrarse. (EM) 
 
HOY SERÁ UN LUNES DE LOCURA 
Si tiene algo que hacer en las primeras horas de este lunes, mejor salga con tiempo y una buena playlist para 
pasar el rato. Y es que este lunes, 376 mil 419 estudiantes de dos mil 73 escuelas y 13 mil 378 docentes de 
educación básica pública iniciarán el nuevo ciclo escolar 2022-2023. Lo anterior, se conjugará con las obras 
del Paseo Cinco de Febrero entrando en su etapa crítica y la intervención en Bernardo Quintana y 
Sombrerete. En este sentido, la USEBEQ, ha informado que los planteles que se encuentran en las 
inmediaciones de la avenida 5 de Febrero y el primer cuadro de la capital, tendrán 35 minutos adicionales de 
tolerancia para los alumnos. (PA 1 y 4) 
 
REGRESAN A CLASES EN QUERÉTARO 376,419 ESTUDIANTES DE ESCUELAS PÚBLICAS DE EDUCACIÓN 
BÁSICA 
En el estado 376,419 estudiantes de 2,073 escuelas y 13,378 docentes de educación básica pública iniciarán 
el nuevo ciclo escolar 2022-2023 este 29 de agosto, acorde al calendario oficial de la SEP. La USEBEQ 
informa que continuará con la aplicación de las medidas sanitarias que señala el Comité Técnico para la 
Atención de Covid-19. (DQ 3, N 3, AM 3, EUQ 4, PI, ELQNO, Q, M) 
  
HOY RETORNARON 51 MIL ESTUDIANTES 
Este lunes 29 de agosto inicia el ciclo escolar 2022-2023 para 96,994 estudiantes de educación básica en 538 
escuelas públicas de la Región III de la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro 
(USEBEQ), la cual está conformada por los municipios de San Juan del Río, Amealco, Tequisquiapan y Pedro 
Escobedo. (ESSJR 6) 
 
MANTENER ESCUELAS COMO ESPACIOS SEGUROS, OBJETIVO EN ESTE REGRESO A CLASES: VOCERÍA 
El estado se encuentra cerca de regresar a niveles de menos de 100 casos diarios de Covid-19, con lo que 
podría considerarse abatida la nueva oleada, afirmó el vocero Organizacional, Erick Ventura quien confirmó 
que hay una tendencia visible y sostenida a la baja de contagios. (DQ 6, N 7, AM 5, EUQ 5, CQRO 4, LDH, 
ELQNO, UPDT, Q24-7, CI) 
  
DARÁN NUEVO APOYO A SECTOR CON DISCAPACIDAD 
Querétaro se sumará al programa federal que permitirá entregar apoyos directos a personas con algún tipo 
de discapacidad, sin importar la edad que tengan, indicó Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ. Sin 
adelantar las fechas, expuso que se realizará el anuncio formal de la inclusión al esquema, mismo que será 
complementario a lo que ya existe en Querétaro. (EUQ 7) 
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PROGRAMA ESTRATÉGICO QUERÉTARO DIGITAL TIENE COMO OBJETIVO MEJORAR LA CALIDAD DE 
VIDA DE LA CIUDADANÍA 
El secretario Particular, Josué Guerrero indicó que el programa será el eje que propiciará el desarrollo digital 
de la entidad, al implementar políticas públicas que garanticen el acceso, uso y apropiación de las 
Tecnologías de la Información en Querétaro. (LDH) 
  
RECORRE SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PLANTELES PARA VERIFICAR INFRAESTRUCTURA 
Con la finalidad de revisar el avance en los trabajos de modernización y rehabilitación de la infraestructura 
educativa previo al inicio del “Ciclo Escolar 2022-2023”, Martha Soto, titular de la SEDEQ, realizó un 
recorrido por algunas instituciones educativas del sector básico. (M) 
  
REABREN CON PLAN PILOTO 30 ESCUELAS 
Para el ciclo escolar 2022-2023 habrá 30 escuelas en la entidad queretana que contarán con la prueba piloto 
del nuevo plan de estudios federal, informó la secretaria de Educación, Martha Soto. (DQ 3) 
 
 ESTADO, SIN ESTRATEGIA ANTE PÉRDIDA DE APRENDIZAJE: IMCO 
En el estado de Querétaro no se detectaron políticas para remediar la pérdida de aprendizaje, señala el 
estudio ¿La educación es prioridad para los estados? Acciones para mitigar el impacto de la pandemia, el 
IMCO, al analizar los programas o acciones estatales realizadas para el regreso presencial en el ciclo escolar 
2021-2022. (EUQ 4) 
 
COMBATIR REZAGO EDUCATIVO, UNA TAREA DE TODOS 
Después de dos años, las escuelas públicas de educación básica hoy retoman actividades presenciales en su 
totalidad. Un regreso por el que el coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, señala que se necesita el 
esfuerzo de todos: alumnos, padres de familia, docentes, directores y administrativos. El reto es importante: 
superar el rezago de aprendizaje que se generó a raíz de la pandemia de Covid-19. Sin embargo, no será 
inmediato. (AM 22) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
NO IMPORTA LA CANTIDAD, SINO LA TRASCENDENCIA DE LAS INICIATIVAS: MANUEL POZO 
Me siento orgulloso de ser diputado y orgulloso de mi trabajo, ataja el diputado Manuel Pozo y asegura que a 
un año de tomar protesta “hay cosas que celebrar”, pues se han sentado las bases para que en los próximos 
dos años podamos concluir un paso por la legislatura exitoso. Dice que su principal aportación es conciliar 
los intereses y lograr acuerdos “debemos de tener la humildad para en ocasiones no poner tu tema como 
prioridad, sino el tema de otros y sumarnos, siempre y cuando sea en favor de Querétaro”. (N 8) 
 
PANISTAS ALISTAN ACCIONES CONTRA REFORMAS DE AMLO 
Los senadores panistas alistan una serie de acciones en contra de las reformas que impulsa el presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, en particular la que plantea que la Guardia Nacional pase a 
manos del Ejército y tomar medidas para corregir el rumbo ante lo que llaman una ‘fallida estrategia de 
seguridad’. Este lunes 29 y martes 30 de agosto, el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) 
en el Senado de la República delineará en Querétaro las estrategias y su agenda para el periodo ordinario de 
sesiones que iniciará el próximo 1 de septiembre. (P 2) 
  

MUNICIPIOS 
 
ES MAL PRECEDENTE LA CAÍDA DE TRABE: NAVA 
Luego de que se cumplieran nueve días desde la caída de una trabe durante los trabajos de construcción del 
Puente Vehicular Elevado de Avenida Sombrerete, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava 
consideró que se sentará un antecedente para la empresa Soluntitec; encargada del proceso de instalación y 
de la construcción del mismo. El alcalde capitalino admitió que se tendrán que considerar este tipo de 
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antecedentes en concursos de licitación de obra pública próximas que se generen en la ciudad, en relación 
con dicha empresa y con todas las que participen. (PA 5) 
 
PARTICIPARÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN SIMULACRO NACIONAL DE SEPTIEMBRE 
La coordinación municipal de Protección Civil de Querétaro participará en el simulacro nacional que se 
llevará a cabo en el mes de septiembre, informó el titular de la dependencia, Francisco Ramírez.  Se ha estado 
informando a personal de edificios del gobierno municipal las condiciones del ejercicio. También se tiene un 
plan con las empresas para que puedan registrarse. (DQ 2, EUQ 2, ADN) 
  
LA FAMILIA, AGENTE DEL DESARROLLO SOCIAL 
La familia es un agente estratégico para el desarrollo social, señaló Juliana Hernández, síndica municipal en 
el ayuntamiento de Querétaro, al destacar la importancia de la participación ciudadana en el programa 
“Somos Querétaro, contigo prevenimos”, para fortalecer el tejido social. (DQ 2) 
  
OPACO Y CON INCONSISTENCIAS EL ACUERDO PARA DISPOSICIÓN DE RESIDUOS SÓLIDOS: IVONNE 
OLASCOAGA CORREA 
La actualización de la tarifa para la disposición final de residuos sólidos municipales, en el relleno sanitario 
de Querétaro, presenta una diferencia de hasta el 30% en los montos que se establecen entre la opinión 
técnica y el acuerdo que se sometió a consideración del cabildo, denunció la regidora de Morena en el 
municipio queretano, Ivonne Olascoaga. (M, Q24-7, V3) 
  
ABOGADOS AGREMIADOS DEFENDERÁN A SERVIDORES DE LA CAPITAL 
Hasta el 15% de los agremiados al Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro podría participar en la 
defensa de servidores públicos del municipio de Querétaro, ante el convenio de subrogación que se firmará 
entre la organización y la administración capitalina. Mayela Portos, presidenta del Colegio de Abogados 
Litigantes de Querétaro, explicó que el convenio, que prevén que se suscriba este septiembre, permitirá que 
los miembros se encarguen de la representación legal cuando se inicie un procedimiento administrativo en 
contra de servidores públicos ante el Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro; esto, por la 
posible comisión de una falta no grave. (CQRO 5) 
  
ROBERTO SOSA SE REÚNE CON EMPRESARIOS Y PRESENTAR EL PROYECTO DE DISTRITO 
CORREGIDORA 
Roberto Sosa se reunió con integrantes del Consejo Empresarial del estado, donde refrendó la política de su 
administración para exponerles los proyectos que se realizan desde su gobierno, especialmente Distrito 
Corregidora. (DQ 8, N 8, AM 6, EUQ 2, PA 8) 
  
ARRANCAN MESAS DE TRABAJO PARA GENERAR LEY DE INGRESOS 2023 
Da a conocer el munícipe Roberto Cabrera, que inició las mesas de trabajo para generar la Ley de Ingresos de 
2023; a lo que subrayó es un trabajo que se debe hacer con responsabilidad financiera, considerando la crisis 
económica que persiste debido a la pandemia generada por el Covid-19. (PA 5, NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DIÓCESIS DE QUERÉTARO ANUNCIA MARCHA POR LA PAZ 
Luego de la celebración de la Semana por la Paz, que concluyó este domingo 28 de agosto, la Diócesis de 
Querétaro convocó a los feligreses católicos para que participen en la Marcha por la Paz, la cual se llevará a 
cabo el sábado 24 de septiembre. El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara informó que dicho acto 
coincidirá con el Día Internacional de la Paz, el cual se conmemora el 21 de septiembre. (CQRO 5) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Anayistas en sus marcas. *Querétaro Experimental. * Amealco, "bomberazos". Patria Unida, el grupo 
panista cercano a los españoles ultra derechistas de VOX, ha iniciado sus primeros “scouteos” en Querétaro, 
acercándose a líderes académicos, sociales, empresariales y políticos decepcionados del camino que Acción 
Nacional ha tomado al apoyar causas “liberales”. Hace unos días estuvo en el estado Alicia Galván López, 
fundadora y presidente de la Fundación Patria Unida por un México Valiente, quien -de acuerdo con su ficha 
curricular en la web oficial del grupo ha desarrollado su vida profesional en la vida pública, asesorando a 
legisladores en el ámbito jurídico y legislativo, en la Cámara de Diputados y en el Senado. Fue candidata a 
diputada Constituyente y ha participado y coordinado campañas locales y federales, incluyendo la del 
candidato presidencial Ricardo Anaya. VAN POR LA CAPITAL. Siguiendo con el PAN, el grupo de Ricardo 
Anaya va por todo para hacerse con el control del Comité Directivo Municipal en la capital y hacer del 
principal núcleo electoral del estado su nuevo bastión. José Luis Sainz, cercanísimo del excandidato 
presidencial queretano, se registró el fin de semana como aspirante a la dirigencia municipal panista. Y la 
diputada local Ana Paola López Birlain, quien incluso fue su suplente como diputada federal, hizo lo mismo 
para la Secretaría General del Comité Municipal de Querétaro. ÉXITO EXPERIMENTAL. Con éxito terminó el 
Festival Querétaro Experimental tras 19 fines de semana llenos de música, teatro y danza en la capital. Ahí se 
vio disfrutando de los últimos espectáculos del Festival al alcalde Luis Nava, acompañado de su esposa Arahí 
y sus tres hijos, en el Centro Histórico. Luis se dejó envolver por el ambiente familiar junto a cientos de 
personas. HABRÁ MÁS. El alcalde anunció que habrá Experimental para el próximo año; mientras tanto esta 
semana inicia el Hay Festival para seguir reactivando la economía y disfrutando de eventos de talla 
internacional. CADEREYTA A HUELGA. Todo lo contrario, es Cadereyta, gobernado también por un panista, 
el lunamielero Miguel Martínez Peñalosa, y a punto de entrar en una huelga de servicios municipales. Ya va 
para un año de gestión y lo único que se le ocurre al alcalde para aliviar la deuda de 90 millones de pesos que 
le dejó su “hermano” León Enrique Bolaño es pedirle rescate al Gobierno estatal, donde por supuesto que lo 
han mandado a volar. El caso es que el municipio está emplazado a huelga para el 3 de septiembre y parece 
que el alcalde Martínez Peñalosa ni está enterado, mientras que el principal culpable de tanta deuda 
despacha en COBAQ gozando, o abusando del cargo que le dieron de “premio”. CAMBIAN PRIORIDADES. 
Con la nueva distritación, ahora los partidos deberán enfocar sus esfuerzos en puntos que se han vuelto más 
estratégicos para ganar un curul en el congreso local, como lo son San Juan del Río con dos distritos y 
Corregidora con uno completo; ahora falta que terminen las organizaciones municipales y seccionales para 
que armen sus estrategias rumbo al 2024. CANIBALISMO. En Morena, aunque no hubo gritos ni 
sombrerazos en la encerrona dominical, no significa que las tribus queden contentas. Hay nerviosismo ante 
las aguas mansas, pues lo que se viene es de pronóstico reservado. Para empezar, está el caso de violencia 
política en razón de género entre 2 integrantes del Comité Directivo Estatal. Se trata de la demanda que 
impulsa Carmen Gómez, secretaria de Educación, Formación y Capacitación Política, contra Ángel Balderas, 
secretario de Organización. “BOMBERAZOS”. El presidente municipal de Amealco, René Mejía Montoya, se 
mantuvo durante meses ajeno a su territorio, pero a unas semanas de su primer informe de gobierno se 
inventó de "bomberazo" una gira de trabajo con obras que vende como remedio para todos los males. 
Complementa su estrategia con comunicados reaccionarios y posteos en redes que buscan "atacar todos los 
frentes", sin olvidar los eventos de sus "compas" en otros municipios, donde apadrina lo que puede, así 
espera o cree resolver los problemas de fondo que se tienen en Amealco de Bonfil. (ESSJR, DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
REGRESO CAÓTICO. Hoy lunes que comienzan las clases para los escolares de educación básica de escuelas 
públicas y particulares en todo el país, las autoridades estatales y municipales, debieron haber dispuesto de 
un intenso operativo de vialidad y apoyo a las familias queretanas que retomaran sus actividades después de 
las vacaciones de verano y de dos años de pandemia y que, además, le debemos sumar las tres obras públicas 
estratégicas que se están realizando en la zona metropolitana de Querétaro como es el Paseo 5 de Febrero; la 
intersección Bernardo Quintana, Sombrerete y el Distribuidor Santa Bárbara. Desde Protección Civil con 
Javier Amaya; en Secretaría de Seguridad Ciudadana con Iován Elías Pérez; en Movilidad de municipio con 
Rodrigo Vega y en Seguridad Pública Municipal con Juan Luis Ferruzca además de lo que se pudiera hacer 
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en El Marqués con Javier Cortés y en Corregidora con Caroline Lanestosa para implementar un operativo 
de “Regreso a clases” y apoyar, al menos esta semana, con todo lo que se requiera en las vialidades de la 
ciudad. Tal parece que estas iniciativas o no existen o son tan discretas y de tan bajo perfil que, ya en la calle, 
nadie hace nada por atender esta situación que, seguramente, para muchas familias será muy complicada o 
caótica. Imagínese usted el regreso de más de medio millón de escolares en los coches, en las calles, en los 
camiones del transporte público y sin ayuda de nadie, al único que hacen quedar mal es al gobierno que, 
pareciera, no atiende esta situación cuando, según lo ha dicho el mismo gobernador Kuri y en su momento 
el alcalde Luis Nava, están trabajando para ayudar y resolver las grandes necesidades de la sociedad 
queretana. Ojalá que estos distinguidos funcionarios se pongan las pilas y le ayuden a las familias queretanas 
y, al mismo tiempo, le ayuden a sus jefes para que haya presencia de las autoridades en estos días que, 
seguramente, serán complicados para las familias queretanas. TURISMO, MOTOR DE LA ECONOMÍA. El 
turismo es el motor que no se apaga nunca, como dice la secretaria de turismo en el estado, Mariela Moran, 
para cumplir con las expectativas de crecimiento y de desarrollo económico después de dos años de COVID-
19 en el mundo que ha planteado el propio gobernador Mauricio Kuri para que este desarrollo llegue a los 
18 municipios. Esta semana anunció la carrera Xtrail por la Sierra Gorda en la que se esperan poco más de 
500 corredores en formatos de 8, 13, 19 y 25 kilómetros que desde San Joaquín correrán entre los parajes 
silvestres maravillosos de la Sierra Gorda de Querétaro a través de la carrera Xtrail Deporprivé Challenge en 
categorías varonil y femenil y que se antoja una experiencia maravillosa para potenciar y aprovechar los 
recursos turísticos de San Joaquín. Además, en lo que se refiere a las nuevas tecnologías que van de la mano 
con el desarrollo, Morán Ocampo asegura que, de esa manera, se podrán consolidar el turismo en nuestra 
región centro del país, al participar en la Segunda Cumbre de Turismo en la ciudad de México y ante un 
centenar de líderes nacionales sobre las ventajas competitivas que ofrece Querétaro para el desarrollo 
económico y turístico. Fue clara y contundente al señalar que Querétaro apuesta a la digitalización y a las 
nuevas tecnologías para impulsar y consolidar el desarrollo del turismo como pilar de la recuperación 
económica del estado. Y concluyó esta semana en un evento del WTTS Cozumel en un evento nacional en el 
que destacó Querétaro como un destino en el que convergen gobierno con la iniciativa privada siempre en 
favor de la innovación tecnológica que están llevan a Querétaro al siguiente nivel y con lo que se cumple con 
la perspectiva institucional del gobierno de Kuri para cerrar en la Fiesta Mexicana Japonesa y hacer 
intercambios culturales de primer nivel. EL PODER TIENE CARA DE MUJER. La secretaria de gobierno 
Lupita Murguía tiene bien claro que el tema de la seguridad es uno de los compromisos más sentidos del 
gobernador Kuri que hacen lucir a nuestro estado a nivel nacional y que hacia adentro requiere de una 
agenda incansable de toda la semana para escuchar, de viva voz, a todos los sectores, organizaciones y 
ciudadanos que de los 18 municipios la buscan para plantearle sus inquietudes. La “Dama de Hierro” como le 
dicen los miembros del gabinete de Kuri, sabe perfectamente bien que “el poder, tiene cara de mujer” y que 
el mismo gobernador es un hombre que comprende perfectamente que la participación de las mujeres es 
fundamental para mantener el rumbo correcto porque, además, ha sido absolutamente respetuoso de las 
acciones y decisiones que las mujeres en su gabinete han tomado en áreas estratégicas como la secretaría de 
gobierno con el equipo de Murguía; en la representación de Querétaro en México con Paloma Palacios 
González; en Comunicación Social con Ginette Amieva; en la secretaría de Salud con la doctora Martina 
Pérez o en la del trabajo con Liliana San Martín o turismo con Mariela Morán, con quienes ha logrado una 
excelente combinación de talentos. Respaldo, tolerancia y lealtad absoluta que el mismo gobernador les ha 
externado a través de Murguía con quien, además, tiene una gran amistad que les ayuda a resolver todo lo 
que haya que resolver anteponiendo a Querétaro y por eso dicen que en esta administración “el poder tiene 
cara de mujer”. ¿Será? ULTIMÁTUM A QROBÚS. Esta semana vence el plazo que concedió el gobernador 
Mauricio Kuri a los concesionarios del transporte público para mejorar la calidad y ofrecer un mejor 
servicio a la ciudadanía. Se acaba el plazo para el ultimátum que les dio el gobernador. Es evidente que las 
metas no se han cumplido y que el sistema de transporte como tal, sigue siendo extraordinariamente, 
deficiente con lo que se vislumbra un fuerte golpe de timón que retumbe en la conciencia de los 
concesionarios y se hagan los ajustes que sean necesarios de frente a los usuarios. La credibilidad del 
gobernador está en juego en esta complicada polémica y si ahora no se hace ningún cambio de fondo que 
realmente sirva, el que va a quedar mal no va a ser el señor Cuanalo o los concesionarios que en los últimos 
tres años han hecho lo que han querido y como han querido las cosas. El que va a quedar mal frente a los 
ciudadanos va a ser el mismo gobernador y, sabiendo lo que eso significa para Kuri, seguramente va a 



 

Coordinación de Comunicación Social 9 

 LUNES 29 DE AGOSTO DE 2022 

apretar tuercas hasta que reviente y termine con la indolencia, incompetencia e ineptitud de quienes no han 
querido entender que hoy Querétaro requiere, merece y necesita un mejor transporte público. Tic toc. Tic toc 
para los concesionarios y ojalá no piensen que con excusas y pretextos les van a dar otro lapso para que 
sigan haciendo las cosas como las han hecho en estos tres meses de gracia que les concedió el ejecutivo 
estatal que ha dicho que “no le va a temblar la mano para quitar concesiones a quienes no cumplan con su 
misión”. Ya lo veremos. ATHOS Y TANGO. Esta semana, Querétaro dio nota a nivel nacional al conocer la 
sentencia que una juez que concedió por el asesinato de los perros Athos y Tango, una sentencia de 10 y 
medio años de presión y un pago reparatorio de 2.4 millones de pesos a quien resultó ser presunto 
responsable del bochornoso caso. Muchos vieron esta determinación judicial como un logro de la sociedad y 
de las organizaciones defensoras de los animales domésticos en nuestro estado. Sin embargo, algunos 
abogados y, creemos, con merecida razón, han hecho algunas observaciones que hay que tomar en cuenta y 
advertir con toda prudencia lo que tiene que ver con este “perricidio doble”. Revisando el Código Penal del 
Estado en su artículo 246.D.BIS señala textualmente: “·Al que dolosamente realice actos de maltrato en 
contra de animales domésticos o ferales provocándoles lesiones, se les impondrán de 3 a 15 meses de 
prisión y de 100 a 200 días de multa. Y sigue diciendo, si las conductas en el párrafo anterior provocan la 
muerte del animal, se impondrán de 15 meses a 4 años de prisión y de 300 a 600 días de multa”. En el 
artículo 246-D-TER, define a los animales domésticos a aquellos que dependen de un ser humano para 
subsistir y habiten con él de manera regular sin que exista actividad lucrativa y que el animal feral es aquel 
que pertenecen a especies domésticas que, al quedar fuera del control del ser humano, se establecen en el 
entorno natural. La preocupación que han externado los especialistas del derecho es que estas declaraciones 
o comentarios que se han hecho en medios de comunicación o en redes es que se pretenda “mercantilizar” 
dicha conducta penal. La conclusión es que se debe condenar el maltrato animal con toda severidad, pero no 
hay que olvidar que la vida humana será siempre superior a la de cualquier animal para no caer en los 
excesos de ignorancia como los que hemos conocido recientemente. ¿No cree usted? PRIÍSTA DE CEPA. El 
valor del Comité Municipal del PRI siempre fue trascendente. En los tiempos del PRI fuerte, marcaba agenda 
y era un contrapeso real y una oposición que balanceaba a sus propios regidores y al propio gobierno 
municipal. Resultó electo, toda vez que existió un proceso electivo, Jorge Cevallos, priísta de cepa, que en 
aquellos tiempos era vinculado fuertemente con Fernández Ortiz Arana. La carrera de Jorge Cevallos 
realmente se forjó en municipio de Corregidora, pero nadie le regatea su presencia y lealtad al partido y más 
en estos tiempos duros y complicados para el PRI en el país. Hermano de quién fuera Regidor, y presidente 
Municipal de interino de Querétaro, al resultar candidato al gobierno Roberto Loyola; Luis Cevallos, que en 
paz descanse, fue un priísta con sentido de pertenencia y con un enorme sentido humano. Jorge Cevallos, 
sería, porque lo merecería, ser regidor en la siguiente elección, que pinta muy compleja, a menos que vaya el 
PRI, ahora sí, en alianza con el PAN y PRD. Jorge es alguien experimentado y con olfato político. Tiene 
vocación. Realizó un exhorto a la unidad del PRI. Reconocieron que muchos se fueron por falta de 
oportunidades, pero también, por no reconocer a la clase política y gente experimentada que en PRI hizo su 
carrera, y ello terminó atomizando a un partido, en donde los egos fueron más grandes que sus ganas de 
ganar. Por ahí, en el evento, algunos ex presidentes del Comité Municipal del PRI, pero también, aún con 
resonadas ausencias. Se notó la presencia de Humberto Casillas, quien fue Delegado del CEN del PRI en 
Querétaro y recientemente trabaja en la administración estatal en el Instituto del Transporte. ¿Será esa y 
otras más, una reconciliación? Más voces, más manos y más liderazgos se requieren para regresar al PRI a 
sus buenos tiempos electorales. AYOTZINAPA. La detención de Murillo Karam ex Procurador General de 
Justicia, que sigue sosteniendo que no ocultó la verdad histórica del caso Ayotzinapa, que felicita a todas y 
todos su colaboradores por hacer su mejor esfuerzo, por ocultar la verdad, perdón, por dar a conocer la 
verdad histórica del caso más emblemático, enredado igual o más que el caso Colosio, en fin pues vinculado a 
proceso con prisión preventiva justificada y con tres meses de investigación complementaria para el caso y 
además permanecerá privado de su libertad en el reclusorio norte, tendrá que responder a una 
responsabilidad, que embarra a muchos en el caso Iguala que cada vez se acerca más y más a la verdad 
histórica y que los familiares de los 43 estudiantes reciban por fin la justicia tan anhelada y saber en 
términos muy claros, precisos, entendibles y precisos ¿qué sucedió con los 43 estudiantes? PUENTE CAÍDO. 
Lo malo, la trabe del puente en construcción de Sombrerete a Bernardo Quintana que se cayó, con un valor 
aproximado de 122 millones de pesos, ¡¡¡perdón!!! Si, escuchó usted bien 122 millones costó este puente, no 
es cualquier cantidad, pocas horas antes, el alcalde de la ciudad y el propio gobernador del Estado, habían 
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supervisado las obras y, en ese momento les informó la empresa responsable que avanzarían el doble de lo 
planeado para ese fin de semana, pues así hasta yo, jamás se imaginaron que una trabe se desplomaría, 
afortunadamente el desplome no sucedió en el momento de la supervisión. RECICLAJE.  Y lo desastroso, se 
lo vuelve a llevar el partido de Morena en Querétaro al reciclar al ex alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, un 
verdadero Chapulín primero en el PRI, inclusive trabajó con la administración de Alejandro Arteaga en 
Colón, después no le dieron la oportunidad de ser candidato a la presidencia de ese partido y se cambió al 
PAN, y por ese partido fue electo dos veces Presidente Municipal de Colón, también coqueteó con otro 
partido político para postularse a la gubernatura de Querétaro y se dio su encarcelamiento, ahora ya está en 
Morena partido en el poder, a nivel federal y en muchos Estados de la República; qué habilidad política tiene 
Alejandro Ochoa para colarse, el tema es que los partidos políticos no tienen principios, pero aquí sí opera 
un dicho "No tiene la culpa el Indio, sino el que lo hace compadre". Nos vemos en la siguiente. 
PROPAGANDA. Durante los siguientes días escucháramos hasta la saturación, el eslogan de “No somos 
iguales” frase publicitaria que de tanto que será repetida, pretenden que sea lo suficiente para que se acepte 
como verdad. Estrategia que, con seguridad, fue idea de Epigmenio Ibarra, el cerebro propagandístico del 
gobierno de López Obrador. No extraña lo caduco de esta forma de tratar de influenciar la opinión pública 
con aquel precepto de la propaganda Nazi, de que una mentira dicha muchas veces se convierte en realidad 
para las masas, estrategia de los gobiernos populistas, de lo que dista mucho nuestro populachero gobierno, 
que, con mentiras y distractores, caprichos e incapacidades, llega a su IV informe. Como no son iguales, 
seremos bombardeados hasta saturarnos de lo que es la frase central de la estrategia con la que, entre 
deslindes comparativos se trata de justificar —con la muy corriente práctica de pisar a otro para poder 
subir— y, ¡Claro que no son como antes! Da pereza hacer de nuevo el listado de carencias y atropellos, que 
ya conocemos, y que con paciencia franciscana está padeciendo el pueblo pensante, porque el sumiso y 
comprado seguirá en su obstinación de no ver lo que acontece a su alrededor. (...) TERTULIA. La plática de 
los asistentes a la reunión del último domingo de este mes de Agosto, se convirtió en el tema central de la 
reunión semanal, la preocupación porque los partidos políticos o al menos sus dirigentes no entienden él 
momento y el peligro del país, no son capaces de ver el avance de la pobreza, la creciente inseguridad y sobre 
todo el que la nuevas generaciones están tan decepcionadas que no ven se detienen a construir el futuro, 
solo viven el presente y la inmensa mayoría con dificultades serias. Esta semana se presentó una especie de 
competencia entre los tres principales partidos empecemos en el orden que las encuestas publican de la 
ellos mismos aceptan por los últimos resultados electorales. El Pan, se reconoce como el partido en el poder 
estatal y divulgan sus principales representantes que solos ganarían las elecciones, que aquí en el Estado no 
necesitan la Alianza Va por México, situación engañosa y que hoy día, con los cambios en la preferencia de la 
población que normalmente define hasta días antes de las votaciones. En Morena, sus peleas internas 
estatales y nacionales, la ineficacia en la administración pública les ha impedido aprovechar la, aún gran 
popularidad de AMLO, aunque es cercana no es igual, pero ha venido avanzando en los 24 meses de tal 
manera que la diferencia entre los que aceptan y rechazan los resultados del Gobierno federal es de un dígito 
en Querétaro. El PRI, carentes de visión y de objetividad para aceptar sus errores, tienen casi una docena de 
años con dirigencias que solo han entregado derrotas y cada vez con menos votos, sin embargo, con las 
mismas personas que para de dirigentes a candidatos derrotados y vuelven a ser postulados para perder 
cada vez con mayor diferencia en los últimos cuatro procesos electorales. Aun así, por deber sus cargos al 
exgobernador Calzada, se enorgullecen de agradecimiento y lo mencionan para ser candidato a cualquier 
cargo electoral, vaya sin ningún rubor lo nominan para “sepulturero”, como dijo doña Cleotilde ya ni la burla 
perdonan. (N) 
  
ASTERISCOS 
TOLERANCIA. Con el regreso a clases, el gobernador Mauricio Kuri pidió tolerancia por las obras que se 
están realizando en la zona metropolitana, lo que podría complicar los tiempos de traslado. El llamado a la 
“tolerancia” es también para los centros de trabajo, pues con el regreso a clases presenciales seguramente 
habrá un mayor número de automóviles y colapsarán algunas de las vialidades en horas pico. SIN TIEMPO. 
El plazo para que la empresa Móvil Qrobús cumpla con la mejora de su servicio se agota este 31 de agosto, 
tendrá el concesionario tres días para poner a prueba su eficiencia y el cumplimiento de sus obligaciones. El 
regreso a la rutina será el examen que definirá si el Qrobús está en condiciones de ofrecer un servicio de 
calidad a los pasajeros o, de plano, buscar otras opciones. A HUELGA. El Sindicato de Trabajadores al 
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Servicio del Municipio de Pinal de Amoles emplazó a huelga para el próximo 5 de septiembre luego de no 
tener ninguna respuesta seria por parte de la Administración municipal para el cumplimiento del contrato 
colectivo. Los 140 servidores públicos estarían colgando las banderas rojinegras si no se pagan los 20 
millones de pesos que el ayuntamiento adeuda a los sindicalizados, además de la reinstalación del personal 
despedido. No es el único municipio en crisis; en Cadereyta adeudan 90 millones en laudos laborales y pagos 
a proveedores. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
¿ROBERTO SOSA YA ANDA EN CAMPAÑA? El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, nos cuentan, ayer se 
paseó en San Juan del Río. Anduvo en la degustación de nieves y curiosamente no lo hizo en la demarcación 
que gobierna donde promueve todos los días en redes sociales la oferta gastronómica y turística con la que 
ahí se cuenta. Algunos tuiteros, nos comentan, no dejaron pasar la situación para preguntarle si ya hace 
campaña en sus tiempos libres. Recordemos que don Roberto ha dicho públicamente que aspira a la 
candidatura del PAN al Senado. Sosa, nos cuentan, quiere seguir la ruta que con éxito emprendió Mauricio 
Kuri, quien primero pasó por la alcaldía de Corregidora y de ahí brincó al Senado, espacio donde se 
catapultó a la gubernatura. AGUSTÍN DORANTES SE MUEVE CON BAJO PERFIL MEDIÁTICO. En más de la 
carrera hacia el 2024, nos cuentan, que el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, pese a su bajo 
perfil mediático con el que se mueve desde algunos meses, sigue con sus aspiraciones de llegar a la alcaldía 
capitalina. Este bajo perfil, nos cuentan, es parte de la estrategia de verse más enfocado en las tareas de 
gobierno, tal como lo ha pedido públicamente el gobernador a todos sus colaboradores que son 
mencionados en columnas políticas como posibles cartas a los cargos de elección que estarán en juego en el 
siguiente proceso electoral. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DEFINIRÁN EN QUERÉTARO AGENDA LEGISLATIVA SENADORES DEL PAN. Este lunes, a las 9:00 horas, el 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, y el gobernador Mauricio Kuri, inaugurarán en el hotel Grand 
Fiesta Americana Querétaro los trabajos de la reunión del Grupo Parlamentario del PAN en el senado de la 
República, en donde definirán la agenda legislativa para el próximo periodo ordinario de sesiones. Entre los 
temas que analizarán en este encuentro que concluirá mañana martes, están el manejo de la pandemia, 
proceso de vacunación, desabasto de medicamentos y fortalecimiento del sistema de salud; Guardia 
Nacional, inseguridad pública, fallida estrategia de seguridad, combate a la delincuencia organizada, 
fortalecimiento del sistema de justicia y combate a la impunidad; empleo, recuperación económica e impulso 
a la inversión, apoyos a la clase media y combate a la inflación. Los legisladores discutirán también acerca de 
la Convención Nacional Hacendaria, el consejo fiscal y apoyos a segmentos de bajos ingresos; además, sobre 
energías limpias y renovables, transición energética, combate a la contrarreforma energética y reducción de 
precios de energéticos; militarización, defensa de organismos constitucionales autónomos, facultades del 
poder Legislativo, participación ciudadana, reforma electoral, protección de libertades y fortalecimiento del 
poder Judicial federal; entre otros temas. AGENDA APRETADA…  Una agenda muy apretada, tendrá hoy el 
gobernador Mauricio Kuri, pues, tras encabezar la apertura de los trabajos de los senadores del PAN, dará 
en el municipio de El Marqués el banderazo para el inicio de cursos del ciclo escolar 2022-2023 y del 
programa “Internet para todas las escuelas”. Y luego, a las 12:00 horas, presidirá en Palacio de Gobierno la 
Primera Sesión Ordinaria 2022 de la Comisión para la Evaluación de la Operación del Sistema de Justicia 
Penal Acusatorio del estado de Querétaro. QUERÉTARO, EN LA INERCIA DE LA RECUPERACIÓN 
TURÍSTICA: MARIELA MORAN. Que Querétaro se encuentra en la inercia de la recuperación gracias al 
trabajo coordinado entre empresarios y gobierno, y tejiendo alianzas con grandes socios comerciales, 
consideró la secretaria de Turismo, Mariela Moran, en el marco de la Asamblea Nacional de Skal 
Internacional México. “Hoy Querétaro avanza para convertirse en un destino altamente competitivo, que, 
apuesta por la generación de productos turísticos innovadores, con atractivos que sorprendan al viajero, con 
servicios de alta calidad, con un alto compromiso con la inclusión, con la sustentabilidad y con el impulso a la 
tecnología y la digitalización de los servicios”, dijo la funcionaria estatal. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO / CUANDO ERAN MÁS JÓVENES 
Así fueron captados hace 10 años en una comida para despedir a una amiga (de pie) que se iba de estudios a 
Londres: Leonor Mejía Barraza, hoy presidenta del comité estatal del Partido Acción Nacional. La pareja 
anfitriona: Martha Elena Soto Obregón, ahora secretaria de Educación del Estado y su esposo Arturo 
Molina Zamora, actual secretario de gobierno en el Municipio de Querétaro. Esta podría ser una versión 
panista del programa Jóvenes construyendo el futuro. ¿Y, además de proyectos y militancia, qué tienen en 
común los tres? Lupita Murguía. Fin del comunicado. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / AL MAESTRO CON CARIÑO 
Por Juan Antonio del Agua 
Hace años IGNACIO OVALLE FERNÁNDEZ le agradeció a EDMUNDO GONZÁLEZ LLACA su crítica a un libro y 
le comentó que le estaba prestando oficinas a un antiguo alumno de Ciencias Políticas de la UNAM para 
reuniones partidistas. Aquel joven era LÓPEZ OBRADOR. Y es que EDMUNDO fue maestro de AMLO, 
RICARDO ANAYA y PEPE MEADE.  ¡De los tres! Agua de la historia sabe a gloria. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS - QUITARÁN PUENTE DE SOMBRERETE A SOLUNTITEC 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Presentará Jaime Cárdenas su libro aquí el 9 de septiembre. Reconoce Abigail Arredondo hartazgo social 
contra partidos. Hombre amagan con suicidarse el 15 en nuestra Plaza de Armas. Admite Monreal 
posibilidad de irse de Morena, por dignidad. Se les cayó. Así como colapsó la trabe del puente de Bernardo 
Quintana y Avenida Sombrerete que afortunadamente no se convirtió en una tragedia para Querétaro, así se 
le fue de las manos a la constructora Soluntitec la obra de 122 millones de pesos. Fuentes cercanas a la 
investigación desarrollada por la Secretaría de Obras y por el Colegio de Ingenieros, revelaron a este armero 
que la empresa se retira y su lugar será tomado por otra constructora, cuyo nombre será revelado en los 
próximos días. Como se recordará, al mediodía del pasado domingo 21, se reportó el colapso de una de las 
trabes del puente vehicular “Sombrerete”. El hecho se registró a unas horas de que el gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri y el alcalde capitalino Luis Nava, acudieron la zona nororiente de la ciudad a 
supervisar las obras. “El día de hoy una trabe del puente Sombrerete registró un deslizamiento durante 
algunos minutos, mismo que concluyó a las 12:10, detalló Kuri González en un video compartido en sus 
redes sociales el mismo domingo. De hecho, cuando se le informó del accidente al mandatario, este se 
encontraba en Toluca, estado de México, apoyando al candidato panista al gobierno de ese estado, Enrique 
Vargas. Discretamente, su secretario Particular, Chepe Guerrero, se acercó a Mauricio Kuri para informarle 
del deslizamiento y de que no se reportaron lesionados. De inmediato, el gobernador y su equipo regresaron 
a Querétaro. En el camino recibió los primeros reportes y ordenó la investigación y sanción a los 
responsables. “Lamento el incidente de los trabajos realizados en el puente Sombrerete y Bernardo 
Quintana. Te comento que se realizan las investigaciones correspondientes para deslindar responsabilidades 
y con ello se aplicarán las sanciones correspondientes”, tuiteó el mandatario a las 15:46 del mismo domingo. 
“Los estudios que realizan tanto la Secretaría de Obras Públicas, como el Colegio de Ingenieros, nos va a 
permitir sancionar a la empresa constructora en términos de la ley”, aseveró el gobernador panista. Una 
semana después de los hechos, el área jurídica de Obras Públicas informó a la empresa que deberá hacerse a 
un lado. De hecho, tal situación ya fue aceptada por Soluntitec, quien deberá pagar multas y aplicar fianzas 
por el daño en agravio del Estado. Pero como dicen los que saben: Más vale un mal arreglo que un buen 
pleito. Por su parte, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de la 
delegación Querétaro, Óscar Hale Palacios, dijo que Soluntitec no está afiliada con ellos, lo que levantó 
sospechas entre los queretanos. “Nos quita confianza por parte de la ciudadanía y eso va a ser una tarea 
ardua por parte de los constructores (…) Y sobre todo en la confianza que le pudiera generar en un futuro 
poder circular arriba de ese puente (…) Sin duda fue un gran error constructivo por parte de la constructora, 
no es un error estructural”. Sea como fuere, la decisión está tomada y la constructora se quedará sin la obra 
de 122 millones de pesos y un largo proceso legal. Pero como dicen los que saben: Más vale un mal arreglo 
que un buen pleito. Y sí. -OÍDO EN EL 1810- El grito. Llegó a la oficina del gobernador Mauricio Kuri 
González una carta de un hombre de la tercera edad que encendió las alertas.  En ella relataba cómo tras un 
pleito inmobiliario con desplegado de por medio, un juez le ordenaba pagará medio millón de pesos a la 
contraparte. El asunto, explica en su carta esta persona, es que no cuenta con recursos para acatar la 
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sentencia del juez. Por eso solicita la ayuda del mandatario, para que medie con la contraparte, porque en la 
desesperación, ha decidido suicidarse la noche del 15 de septiembre en plena Plaza de Armas.  El caso, tan 
sorprendente como complicado, está en el resorte de la secretaría de Gobierno Lupita Murguía, quien está 
buscando al tema una salida y no precisamente por la puerta falsa. Somos nada. - ¡PREEEPAREN!- Mensaje. 
Encabezó la presidenta del PRI queretano, Abigail Arredondo, este fin de semana la toma de protesta de 
Jorge Cevallos Pérez como dirigente capitalino del tricolor. En su mensaje, dijo que ese partido quiere 
encabezar las causas sociales y recuperar espacios en las preferencias de sus simpatizantes: “Sabemos del 
hartazgo que existe en la ciudadanía por los partidos, por eso, tenemos que reinventarnos, acercarnos a la 
gente desde hoy, escuchar primero a los militantes y después, llevar el mensaje afuera. No necesitamos de 
divisiones, sino de sumar a todos. El objetivo es ser un partido que dé cabida a todas las expresiones, porqué 
de estas, siempre salen los mejores proyectos”, sostuvo. Doy fe. - ¡AAAPUNTEN- Imperdible. Un 
acontecimiento académico ocurrirá el 9 de septiembre próximo con la conferencia que dictará el doctor 
Jaime Cárdenas Gracia en el Teatro de la República para presentar su libro “La República de Texas (1836-
1845) escisión y anexión”, con los comentarios de la ministra Yasmín Esquivel Mossa, la secretaria de 
Gobierno Lupita Murguía Gutiérrez y el ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, moderando el director de la 
Facultad de Derecho de la UAQ, Edgar Pérez González, con la presencia del gobernador Mauricio Kuri 
González. De lujo. ¡FUEGO! - ¡Aguas! Ricardo Monreal Ávila denuncia en PLAZA DE ARMAS la traición al 
legado de Andrés Manuel López Obrador por parte de la dirigencia nacional de Morena con la pretendida 
imposición de Claudia Sheinbaum como candidata de Morena a la Presidencia de la República y admite por 
primera vez la posibilidad de irse de Morena, por dignidad. ¡Porca miseria! (PA 3) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Alejandro Olvera 
ATHOS Y MUCHO, MUCHÍSIMO “TANGO”. Si usted es de los que llama a su mascota “perrijo” y le equipara 
con un ser humano, está bien, lo respeto, pero, si en algo aprecia su salud mental y hepática, le sugiero 
cariñosamente, suspender la lectura en este preciso momento y saltar al siguiente párrafo, a fin de 
preservarle como lector, y no agredir sus intrincados sentimientos. Bueno, en vista de que mi advertencia 
fue ignorada, asumo que le interesa y está dispuesto a leer mis argumentos respecto a lo que, en mi nada 
humilde opinión, es un  dislate jurídico que puede llegar a tener graves consecuencias sociales en nuestro 
estado; me refiero a la exageradamente publicitada pena que fue impuesta al pobre güey que tuvo la genial 
idea de envenenar a dos perritos rescatistas, la cual, no solo es grotesca y demencial, sino también, 
sumamente asimétrica , pues   partiendo  de la premisa de que el bien  superior a tutelar por la ley e 
instituciones del estado es  y siempre ha sido “la vida humana” , no puede  haber  una sanción más severa 
para aquel que mata a un perro  que para el que manda al otro mundo a un cristiano, pero esto, parece 
importar poco o nada a la Fiscalía  y Poder Judicial del Estado , que muestran estar muy  interesados en 
contribuir al grotesco espectáculo post moderno de linchamiento público  montado  por los corrompidos  
por  el velo de la corrección política  y el activismo disperso fruto de la economía de la atención. Y antes de 
que desde sus vísceras, me haga acreedor de sinceros recordatorios maternos y los más diversos y creativos 
adjetivos para exhibir mi presunta falta de empatía e inhumanidad, luego  de no aplaudir como foca el 
“hombre de paja” construido por la autoridad a razón del “clamor popular” déjeme explicarle;  en nuestro 
estado, los hechos en comento exhiben la desproporcionalidad de las penas y sanciones que emanan de los 
órganos jurisdiccionales, pues mientras   el que comete  el delito de homicidio doloso  puede obtener  
mediante  el denominado “procedimiento abreviado ”una pena  no mayor a 4 años  8 meses de prisión, 
sumada a una reparación del daño a razón  de 450,000 pesos poco más o menos;  el que mató a dos   
perritos  fue sentenciado  a 10 años de prisión y  2.3 millones de pesos por reparación del daño, sin  
posibilidad de  beneficio alguno. Por otro lado, es por demás temerario el manejo que se ha dado 
últimamente a la comunicación respecto a los procesos judiciales, pues se transmite al vulgo una equivocada 
percepción de definitividad en una sentencia de primera instancia que puede ser revocada o modificada por 
tribunales de alzada, ya que se avizora que evidentemente prevalecerá el derecho de la persona humana 
sobre el de la bestia, por lo que lo más probable  y en obediencia de las garantías individuales,  es que  todo 
quede reducido a una reparación del daño en razón del avalúo del bien  mueble  y ya. Así que todo lo 
“expresado” por la autoridad, podrá y será usado en su contra por los “promotores de todas las causas “que 
embestidos del halo de pureza que otorga el carácter de ciudadano y la divina ignorancia que 
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conlleva, alegarán corrupción sistémica porque el mata perros no echará cana 10 años ni pagará 5 veces 
más que lo que pagaría un homicida. Ya lo verá.  “El que alimenta pirañas, siempre sale mordido”. LECCIÓN 
DE UN MESERO. Quitando que el senador Gilberto Herrera Ruiz , sacó o intentó sacar raja política de lo 
ocurrido  con Cuauhtémoc Galindo , debemos de observar el trasfondo de su declaración  , en el aspecto de 
que fue presionado por la fiscalía   para acudir al procedimiento  abreviado  , el cual implica la aceptación de 
todos los cargos que se le imputan, lo que de ser cierto, pondría en duda  la probidad y honradez de las 
instituciones encargadas de la impartición de justicia  en el estado, mismas,   que de no estar sostenidas   por 
la transparencia y generosidad del titular del ejecutivo, hoy, estarían viviendo,  si no es que ya lo están,   la 
peor crisis de credibilidad en las últimas 2 décadas , y no , la crisis no es externa,  pues  menos de 3% de la 
población del estado entiende del tema , el problema es interno, y cada día que pasa se profundiza más  el 
declive del poder de quien decía ser el “maestro del todo” ,pues, cada día  que pasa ,los que antes le temían,  
le van perdiendo el respeto y ponen en duda su capacidad bajo la premisa de: ¿Qué es un general desnudo? 
“5 perros flacos matan a un león” ¡Sépanlo! KIKE YA ESTÁ EN “OTRA DINÁMICA”. A quien  ya poco o nada 
le importan la percepción ciudadana , las opiniones editoriales y las mediciones de aprobación, es al cowboy  
marquesino  Enrique Vega Carriles , pues sabe, que no tiene proyecto político  personal a corto plazo , ni ha 
construido un sucesor a modo ; por lo que le resulta más cómodo y fácil ,  negociar desde ya ,una tersa y  
“amistosa” transición con Morena , que proyecta en los números para hacerse de aquel municipio , en lugar 
de reconstruir la imagen de Acción Nacional qué se ha encargado de flagelar. “Los números son fríos y la 
política un iceberg “. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan, que cierto magistrado cuya posición se debe a los 
acuerdos del “Calzadato”, presumió en todos los grupitos de WhatsApp de los que es miembro, ser el autor 
intelectual de   la sentencia del mata perros, a ver si cuando se la tumbe el Poder Judicial de la Federación 
por Inconstitucionalidad, también lo comunica con la misma alegría. “La victoria, aunque efímera, tiene 
muchos padres, la derrota siempre es huérfana”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, 
no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
AMOR TRIBAL:  Y bien lo dice Ángel Balderas: “no me quieren, pero me eligen” … Así es el amor entre las 
tribus de Morena: de grito y sombrerazo. Afirma que reconocen su trabajo… otros aseveran que es un mal 
necesario. (N 1) 
  
EN LA MIRA / IMPACTO AMBIENTAL EN LA SIERRA 
En AM de Querétaro hemos dado seguimiento a las acciones que se realizan en la Sierra Gorda queretana 
respecto del medioambiente. Hace unos meses reportábamos la tala de diversos árboles en la Reserva de la 
Biósfera. Asimismo, se ha dado seguimiento a los ‘tours’ que se han realizado en las inmediaciones del río 
Extoraz con camionetas 4x4 que afectan de forma importante el equilibrio ecológico de la zona. En esta 
edición de hoy, le llevamos a usted los pormenores de un proyecto de índole privada que busca construir un 
centro de espectáculos en Landa de Matamoros, en plena área natural protegida. Si bien el espacio del que se 
busca la autorización por parte de la Semarnat se ubica en la cabecera municipal, no deja de ser preocupante 
la posible afectación en la zona. También, la otra arista es que este tipo de proyectos generaría desarrollo e 
inversión que beneficiaría a la demarcación, por lo que es justo plantearse la forma en que se equilibrará la 
realización de proyectos que generen derrama económica, pero que a su vez no impacten de forma negativa 
al ecosistema de la Sierra Gorda. Recordemos que hay una crisis climática que afecta ya a muchas regiones 
del país y de todo el mundo. Estaremos pendiente para que se haga el proyecto apegado a la legalidad y sin 
dañar el medioambiente. Hoy inician clases los alumnos de educación básica y se prevé un ligero regreso a la 
normalidad tal cual se tenía antes de la pandemia. Suerte a todos los estudiantes. (AM 2) 
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